
みんなあつまれ、あしかがしぎかい
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足利市議会の1か月間に密着！　
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（仮称）あがた駅北産業団地開発事業（市）「かわまちづくり支援事業制度」を活用した
 本町緑地公園施設整備事業（国・市）

中橋（渡良瀬川）の架け替え事業（国・県・市）

～ あ ち こ ち で 聞 こ え るまち づ くりの 音 ～

動き出す「足利市」



3/24

3/16、20

2/20

2/273/8、9、13

特集
Special 
Feature 

市長は議会を開くために
議員に集まるように「招集」を行いました。
市議会の招集の権限は市長が持っています。

市長が議案を提出した理由や
内容について説明しました。
これを「提案説明」といいます。

提出された議案について質疑を行いました。
足利市議会では、議案の質疑にあわせて市政全般に
対する一般質問も行っています。一般質問については、
しぎかいひろば363号の特集をご覧ください。

足利市議会では、議案の審査などのために３つの
常任委員会を設置しています。常任委員会では、
市の担当者から詳細な説明を聞いた上で、
質問や議員同士で議論を行い、多数決で

委員会として議案に賛成か反対かを
決めました。審査の様子はインター
ネットでもご覧になれます。

予算は、福祉や消防、教育など様々な分野にわたって
いるため、全議員を委員とした予算審査特別委員会で
審査しました。
特別委員会も常任委員会と同じく、多数決で

委員会として議案に賛成か反対かを決めました。

各委員会の委員長が審査結果を報告しました。その後、
議会としての賛否を決めるため討論を行い、最後に多数決で

採決を行いました。３月定例会では、全ての議案が可決されました。

議決に先立ち、議案について詳しく
検討するため、委員会に審査を委託
しました。これを「付託」といいます。

足
利
市
議
会
の
１
か
月
間
に
密
着
！

総務企画防災 民生環境水道 教育経済建設

３
月
定
例
会
は
、次
年
度
の
予
算
が
審
査
さ
れ
る
大
事
な
議
会
で
す
。

そ
ん
な
３
月
定
例
会
を「
議
案
」の
流
れ
に
沿
っ
て
ご
紹
介
し
ま
す
。

市議会の招集

定例会初日

委員会付託

質疑に合わせて一般質問

予算審査特別委員会

定例会最終日

常任委員会 予算案以外は
常任委員会へ

予算案は
特別委員会へ

市 長

議会運営委員会

市議会に届いた
招集の通知

市 長市 長議 員

３月定例会は3/24までの26日間にしましょう。
議案は委員会で詳細に審査します。
特に予算案は特別委員会を設置して、

時間をかけて審査しましょう。

市長の招集を受けて、議会は議会運営委員会を開いて３月
定例会の運営を協議しました。議会運営委員会は、議会
の運営全般について
協議や意見調整を行う
委員会で、議員５名で
構成されています。

令和５年度予算案などの
議案を審査してもらうため、
３月定例会を開きます。

議員は2/27に集まってください。

未来志向でチャレンジする予算とするため、
７つの分野に重点的に予算を配分した
予算案をはじめとした議案を

議会に提案します。

363号はこちら

委員会の様子は
こちら

議決の状況や
各議員の賛否は
こちら

この議案は
市民の生活にどのように
影響するのですか？

○○をつくるもので、
市民の雇用や将来の増収に
つなげるための議案です。

3/14、15

引き続き足利市議会は、足利市を
よりよくするために市政を
チェックしていきます！

市長の提案説明

議会運営委員会

最終日の様子

予算審査特別委員会
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質問や議員同士で議論を行い、多数決で

委員会として議案に賛成か反対かを
決めました。審査の様子はインター
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議決に先立ち、議案について詳しく
検討するため、委員会に審査を委託
しました。これを「付託」といいます。
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議
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月
定
例
会
は
、次
年
度
の
予
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が
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査
さ
れ
る
大
事
な
議
会
で
す
。

そ
ん
な
３
月
定
例
会
を「
議
案
」の
流
れ
に
沿
っ
て
ご
紹
介
し
ま
す
。

市議会の招集

定例会初日

委員会付託

質疑に合わせて一般質問

予算審査特別委員会

定例会最終日

常任委員会 予算案以外は
常任委員会へ

予算案は
特別委員会へ
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議会運営委員会

市議会に届いた
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３月定例会は3/24までの26日間にしましょう。
議案は委員会で詳細に審査します。
特に予算案は特別委員会を設置して、

時間をかけて審査しましょう。

市長の招集を受けて、議会は議会運営委員会を開いて３月
定例会の運営を協議しました。議会運営委員会は、議会
の運営全般について
協議や意見調整を行う
委員会で、議員５名で
構成されています。

令和５年度予算案などの
議案を審査してもらうため、
３月定例会を開きます。

議員は2/27に集まってください。

未来志向でチャレンジする予算とするため、
７つの分野に重点的に予算を配分した
予算案をはじめとした議案を

議会に提案します。

363号はこちら

委員会の様子は
こちら

議決の状況や
各議員の賛否は
こちら

この議案は
市民の生活にどのように
影響するのですか？

○○をつくるもので、
市民の雇用や将来の増収に
つなげるための議案です。

3/14、15

引き続き足利市議会は、足利市を
よりよくするために市政を
チェックしていきます！

市長の提案説明

議会運営委員会

最終日の様子

予算審査特別委員会
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出
動
等
に
係
る
費
用
弁
償
を
報
酬

化
す
る
こ
と
に
よ
り
、
消
防
団
員

の
処
遇
を
改
善
す
る
た
め
、
条
例

を
改
正
す
る
こ
と
に
つ
い
て
の
審

議
を
行
い
、
原
案
の
と
お
り
可
決

さ
れ
ま
し
た
。

電
力
価
格
等
の
高
騰
に
よ
り
事
業

費
が
増
大
し
て
い
る
こ
と
に
伴
い
、

一
般
会
計
か
ら
の
補
助
を
受
け
よ

う
と
す
る
も
の
で
、
収
益
的
収
入

に
２
３
２
０
万
円
を
追
加
し
、
水

道
事
業
収
益
を
25
億
３
６
７
０
万

円
に
し
よ
う
と
す
る
補
正
予
算
に

つ
い
て
の
審
議
を
行
い
、
原
案
の

と
お
り
可
決
さ
れ
ま
し
た
。

宅
地
造
成
等
規
制
法
の
一
部
を
改

正
す
る
法
律
の
施
行
に
伴
い
、
法

律
の
名
称
が
変
更
さ
れ
る
こ
と
か

ら
、
所
要
の
規
定
を
整
備
す
る
た

め
、
条
例
を
改
正
す
る
こ
と
に
つ

い
て
の
審
議
を
行
い
、
原
案
の
と

お
り
可
決
さ
れ
ま
し
た
。

議
案
第
６
号

足
利
市
消
防
団
条
例
の
改
正
に

つ
い
て

議
案
第
26
号

令
和
４
年
度
足
利
市
水
道
事

業
会
計
補
正
予
算（
第
３
号
）に

つ
い
て

議
案
第
13
号

足
利
市
自
然
環
境
、景
観
等
と

再
生
可
能
エ
ネ
ル
ギ
ー
発
電
設

備
設
置
事
業
と
の
調
和
に
関
す

る
条
例
及
び
足
利
市
手
数
料

条
例
の
改
正
に
つ
い
て

総
務
企
画
防
災

常
任
委
員
会

民
生
環
境
水
道

常
任
委
員
会

教
育
経
済
建
設

常
任
委
員
会

訓
練
が
伴
わ
な
い
車
両
整

備
等
に
対
し
て
は
出
動
報

酬
が
支
給
さ
れ
な
い
の
か
。

令
和
４
年
度
は
も
ち
ろ
ん

で
あ
る
が
、
令
和
５
年
度

以
降
、
す
ぐ
に
水
道
料
金
が
上
が

る
こ
と
は
な
い
の
か
。

条
例
改
正
の
内
容
は
ど
の

よ
う
な
も
の
か
。

車
両
の
整
備
、
車
庫
の
清

掃
、
車
両
の
点
検
な
ど
の

即
応
体
制
を
と
る
た
め
に
必
要
な

作
業
や
、
分
団
長
会
議
な
ど
消
防

団
員
と
い
う
身
分
を
持
つ
こ
と
に

伴
う
日
常
的
な
活
動
に
対
す
る
報

酬
に
つ
い
て
は
、
年
額
報
酬
に
含

ま
れ
る
、
と
い
う
考
え
方
が
国
か

ら
示
さ
れ
て
い
る
た
め
、
そ
の
よ

う
な
国
の
考
え
を
踏
ま
え
、
定
期

点
検
の
際
に
、
ホ
ー
ス
の
延
長
訓

練
な
ど
の
軽
微
な
訓
練
を
行
っ
て

い
た
だ
く
こ
と
で
出
動
報
酬
を
支

給
し
た
い
と
考
え
て
い
る
。

水
道
料
金
の
改
定
を
行
う

際
は
、
経
営
の
見
え
る
化

を
図
り
、
議
論
を
深
め
て
い
く
こ

と
が
必
要
で
あ
る
。
令
和
４
年
に

足
利
市
水
道
事
業
経
営
戦
略
を
策

定
し
、
今
後
10
年
間
の
収
支
の
見

通
し
を
行
っ
た
が
、
そ
の
実
績
を

検
証
し
、
さ
ら
な
る
経
営
の
見
え

る
化
を
図
り
つ
つ
、
経
営
戦
略
を

見
直
し
て
い
く
中
で
議
論
を
深
め

て
い
く
こ
と
が
必
要
で
あ
る
と
考

え
て
い
る
。

現
在
、
盛
土
等
の
規
制
が

必
ず
し
も
十
分
で
な
い
エ

リ
ア
が
存
在
し
て
い
る
こ
と
が
課

題
と
な
っ
て
い
る
た
め
、
国
は
、

ス
キ
マ
の
な
い
規
制
、
盛
土
等
の

安
全
性
の
確
保
、
責
任
の
所
在
の

明
確
化
、
実
効
性
の
あ
る
罰
則
の

措
置
の
４
つ
の
基
本
方
針
を
掲
げ
、

土
地
の
用
途
に
関
わ
ら
ず
、
危
険

な
盛
土
等
を
全
国
一
律
の
基
準
で
、

包
括
的
に
規
制
す
る
た
め
に
法
改

正
を
行
っ
た
。
今
回
の
条
例
改
正

は
、
こ
の
改
正
後
の
法
律
と
の
整

合
性
を
図
る
た
め
、
実
施
す
る
も

の
で
あ
る
。

令和５年第１回定例会は2月27日から3月24日まで
の26日間開催しました。提出された議案など合わせ
て35件について、慎重に審議しました。

Q

Q

Q

A

A

A

PickUpPickUp  11

PickUpPickUp  22

PickUpPickUp  33

会議結果 審議結果 議　案録画配信

市長から提出された議案等　33件

議員から提出された議案等　  2件

注目
議案 をを PICK UP!

こんな結果になりました！
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まちの課題などについてさまざまな視点
から議員がまちの考えを聞く一般質問。
ここでは各議員の質問をダイジェストで
お伝えします。二次元コードから録画配
信をご覧いただけます。

議員
　会派名 録画

配信　氏　名

質問 議員の質問

回答 市長などの回答

ひと言 質問に込めた思いなど

市政を問う一般質問を開催市政を問う一般質問を開催
市民の思いを胸に、12名が登壇市民の思いを胸に、12名が登壇

こんなことを聞きました！

あしかが自民党議員会

須
す

田
だ

 瑞
み ず

穂
ほ

都市間競争について問う！

質
問

全国の自治体が地域活性化のため、必死に知恵を
絞りだし、総力戦で地域間の競争に取り組む中、
本市はこれまで他自治体の後塵を拝してきたと考
える。ブランディングに積極的に取り組み、総合
力や存在感を向上させ、都市間競争を勝ち抜いて
いかなければならないと考えるが所見を聞きたい。

回
答

都市間競争を勝ち抜くためには、都市経営の視
点が重要である。子育て支援やふるさと納税、
産業団地開発など、適切な時期を見極め種を
まき、育てていくことが、まちの総合力や存
在感を高め、ブランドとして成長させ、さら
に切れ目なく展開することで、まち全体が成
長するための好循環が生まれると考えている。

ひ
と
言

ふるさと納税や企業誘致を積極的に行い、個性
ある足利市を目指した取り組みを期待します。

万和クラブ

大
お お

須
す

賀
が

  幸
ゆ き

雄
お

文化と観光を融合させて
まちににぎわいを！

質
問

本市は、日本遺産足利学校や本堂が国宝に
指定された鑁阿寺に加え、あしかがフラ
ワーパークなど、貴重な文化財や観光資源
を有する。これらを活かし、文化と観光を
融合したさらなる観光誘客とにぎわい創出
が必要と考えるが所見を聞きたい。

回
答

市の中央に位置する足利学校や鑁阿寺の魅力
をさらに有効活用するとともに、周辺の文化
財とも関連付けることで、新たな人の流れを
創出し、文化、観光、地域活性化の好循環を
生み出していくことが重要である。民間事業
者と今まで以上に連携を密にして、質の高い
魅力ある文化観光都市を目指していく。

ひ
と
言

コロナ禍で外出を我慢していた人々に、足利にお越
しいただき、楽しんでもらえることを期待します。

しぎかいひろば　No.36605



公明党議員会

冨
と み

永
な が

 悦
え つ

子
こ

物価高騰に対する支援を
推進せよ！

質
問

市は、令和４年に学校給食費への支援や水
道料金の基本料金全額免除など、市民の暮
らしや事業者を守るための様々な支援を
行ったが、令和５年も物価高騰は続いてい
るため、さらなる支援が必要と考える。本
市の物価高騰対策について考えを聞きたい。

回
答

令和４年度は国の物価高騰対策に基づき、
様々な支援策を講じてきたが、令和５年度
においても、特に子育て支援として、引き
続き、学校給食費による家計負担の抑制を
図る。国の対策が示された際には、本市の
実情に応じて的確に市民生活や事業活動に
対する支援ができるよう努めていく。

ひ
と
言

物価高騰対策により、市民の家計を守るこ
とが必要です。

公明党議員会

藤
ふ じ

本
も と

 秀
ひ で

樹
き

ケアラーへの支援体制を
強化せよ！

質
問

国は令和５年度から、外国籍のヤングケア
ラーへの支援として、日本語が苦手な親の通
訳を担わずに済むよう外国語対応通訳派遣支
援を始めるが、本市の対応を聞きたい。また、
ケアラーは全世代に広く存在することから、
全世代的な支援も必要と考えるがどうか。

回
答

現在、日本語が不自由な外国籍の方が来庁し
た際は、職員が窓口でサポートしている。通
訳派遣支援事業については、国の制度の活用
を含め、必要な支援につなげられるよう方策
を検討していく。また、ケアラーへの支援に
は全ての世代への配慮が必要であるため、重
層的な支援体制の構築に取り組んでいく。

ひ
と
言

ケアラーは全世代に広く存在し、環境も様々
であるため、支援体制の強化を求めます。

織姫クラブ

酉
と り

田
た

 智
と も

男
お

千歳地区旧袋川沿いの
桜並木について問う！

質
問

千歳地区旧袋川沿いの桜並木は、足利市立
桜小学校の校名の由来にもなっている本市
の貴重な財産である。植樹から 70 年以上
が経過し、クビアカツヤカミキリの被害を
受けているが、新たに植樹を行い、存続を
図るべきと考えるがどうか。

回
答

令和４年に桜並木沿線の方などを対象にア
ンケート調査を実施した。現在、桜並木を
保存したい場所や行政との協働の取り組み
について、地元自治会の皆様に意見の集約
をお願いしている。引き続き地域の方々な
どと協議を行いながら、今後のあり方につ
いて検討していく。

ひ
と
言

千歳地区旧袋川沿いの桜並木の存続に向け
た検討を期待します。

万和クラブ

末
す え

吉
よ し

 利
と し

啓
ひ ろ

夜景観光の目玉に渡良瀬橋・中橋
のライトアップを！

質
問

本市観光の課題である観光客の宿泊率を向上
させ、経済効果を高めるには、滞在時間を延
ばす夜景観光が有効であると考える。イベン
ト型の夜景観光と並行して、常設の夜景観光
資源を増やすため、歴史的価値のある渡良瀬
橋や中橋をライトアップしてはどうか。

回
答

まずは、足利灯り物語などを通して、文化財
を活用した灯りのあるまちというイメージを
定着させるため、民間事業者と連携したプロ
モーション活動に取り組んでいくことが重要
であると考える。今後、渡良瀬橋などの地域
資源を活用した常設の夜景を付加することに
よる効果などについて研究していく。

ひ
と
言

観光拠点の創出や魅力ある景観形成、シビック
プライドの醸成など、効果は高いと考えます。
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会派を構成しない議員

尾
お

関
ぜ き

 栄
え い

子
こ

深刻な物価高騰に対する
緊急支援を！

質
問

ガソリン・電気・ガス代などをはじめとし
た物価高騰が続く中、公平に市民生活を支
援する必要がある。さらなる水道料金の減
免や光熱費などの補助を行うため、財政調
整基金を活用して対策を行う必要があるの
ではないか。

回
答

物価高騰対策については国全体の問題とし
て捉えており、国と一体となって取り組む
ことで施策の効果が最大限に発揮されると
考えている。今後も国の動向を見極め、時
機を逸することなく、市民に対して十分な
支援ができるよう検討していく。

ひ
と
言

国の支援を待つのではなく、先行して市民へ緊
急支援することが市の役割であると考えます。

会派を構成しない議員

吉
よ し

田
だ

 晴
は る

信
の ぶ

帯状疱疹ワクチン接種に係る
費用の助成を！

質
問

日本では、80 歳までに約３人に１人が帯状
疱疹を発症すると言われている。予防に有効
なワクチン接種は費用が高額であり、接種を
促進するには費用の助成が不可欠であると考
える。既に実施している自治体もあることか
ら、本市も助成を行うべきではないか。

回
答

ワクチンの接種費用が高額であることに加
え、接種対象者が年々増加することを踏ま
えると、接種費用の助成には慎重な判断が
求められると考える。引き続き、帯状疱疹
の罹患状況や国の定期接種化に向けた動向
を注視するとともに、先行事例を研究して
いく。

ひ
と
言

本市でも先行事例を参考に接種費用の助成が
行えるよう、調査研究や要望活動を続けます。

公明党議員会

平
ひ ら

塚
つ か

　　 茂
しげる

地震対策として家具類の
固定推進を図れ！

質
問

地震から市民の命を守るためには、家具の
転倒防止対策が重要である。全ての家で家
具類が固定されるように、高齢世帯などに
対して、家具類を固定するための工事費を
支援すべきと考えるがどうか。

回
答

転倒防止器具の取り付けについては、シル
バー人材センターで請負事業を実施してい
る。また、日常生活上の援助が必要な 65
歳以上の一人暮らしの高齢者などには、月
額１世帯１万円を限度として自己負担が１
割となる高齢者暮らしのお手伝い事業を実
施しており、今後も周知に努めていく。

ひ
と
言

車のシートベルト着用のように、地震から命
を守る家具の固定を常識にしたいと考えます。

あしかが自民党議員会

杉
す ぎ

田
た

　　 光
ひかる

足利市の産業振興、産業団地開発
への意気込みを問う！

質
問

これまで一般質問で登壇するたびに、足利
市の発展に産業団地は欠かすことのできな
い重要な施策であると訴え続けてきた。改
めて、市長の産業団地開発への思いを聞く。

回
答

停滞した社会経済活動を再起動させるため、
未来への投資、挑戦に取り組むとともに持続
可能なまちづくりへとつなげていく。その
一つである産業団地開発は、極めて重要な施
策であり、市民が将来にわたり安心して働き、
豊かに暮らせるまち、そして誇れる故郷足利
を目指して全力で取り組んでいく。

ひ
と
言

強い信念をもって、あきらめずに挑戦し続け
ることが、足利市を前進させる原動力です。

しぎかいひろば　No.36607



あしかが自民党議員会

柳
やなぎ

　収
しゅう

 一
い ち

 郎
ろ う

今度こそ旧足利競馬場跡地に
大規模事業の計画を！

質
問

旧足利競馬場跡地は、西側部分に足利赤十
字病院が移転・開院した一方、東側部分は
活用が決まっていない状況である。この広
大で貴重な市有地に、次の 100 年に引き継
がれる大規模事業を計画し、本市のさらな
る活性化を図るべきと考えるがどうか。

回
答

東側部分については、これまで様々な可能
性を検討してきた中で、現在は新市民会館
の建設候補地の一つとしても位置付けられ
ている。今後は公共施設マネジメントの議
論と合わせて、次の 100 年に引き継いでい
ける財産となるよう、有効な活用策を検討
していく。

ひ
と
言

競馬場跡地が持つ大きな潜在能力は、必ず次の
100 年で役割を果たすものと確信しています。

会派を構成しない議員

鳥
と り

井
い

 康
や す

子
こ

小中学校における新型コロナ
ウイルス感染症対策を問う！

質
問

本市では、市立小中学校の新型コロナウイ
ルス感染症対策として、空気清浄機やＣＯ２

センサーの設置に取り組んでいるが、学級
数で算出した場合の設置率を聞きたい。

回
答

特別支援学級を含めた市立小中学校全体の
学級数は 402 学級である。そのうち空気清
浄機の設置率は 24.6%、ＣＯ２センサーの
設置率は 19.2% となっている。

ひ
と
言

感染率を下げるためには、換気だけではな
く、空気清浄機の積極的な導入が必要です。

3 月定例会の気になる用語を解説
会議のご案内

チームオレンジ

チームオレンジとは、認知症の方やその家族の支援ニーズと、認知症サ
ポーターを中心とした支援者をつなぐ仕組みのことです。
国は、令和元年に「認知症施策推進大綱」を策定し「共生」と「予防」
を両輪とする施策を推進しています。これに基づき、令和７年までに全
市町村で整備するよう、目標が設定されています。

ユニバーサルデザイン

障がいの有無、年齢、性別、人種等にかかわらず、多様な人々が利用し
やすいようあらかじめ都市や生活環境をデザインする考え方のことで
す。例えば、シャンプーの容器の側面にある凹凸は、シャンプーかコン
ディショナーかを指で触って区別するためにあります。

スマートインターチェンジ

高速道路の本線やサービスエリア、パーキングエリアなどから一般道に
出入りできるように設置された ETC 専用の簡易型インターチェンジで
す。サービスエリアやパーキングエリアに設けられた SA・PA 接続型と、
高速道路本線に直接アクセスする本線直結型の 2 種類があります。※日程は変更される場合があります。

用 語 解 説

6 月  定例会
6月 9日（金） 本会議（初日）

20日（火） 本会議（一般質問）

21日（水） 本会議（一般質問）

22日（木） 本会議（一般質問）

23日（金） 総務企画防災常任委員会

26日（月） 民生環境水道常任委員会

27日（火） 教育経済建設常任委員会

広報広聴常任委員会

30日（金） 本会議（最終日）

5 月  臨時会
5月22日（月） 本会議

５月臨時会は改選後初めての議会
です。議長、副議長の選挙や委員
の選任などを予定しています。
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第25期足利市議会の議会改革について（大綱の提出）
４年間の取組みをまとめた「大綱」を、３月９日に市長に提出しました。
市民の皆さまに親しまれる議会を目指して…
・本会議の会議録に加えて、令和４年分から「常任委員会」の会議録を市議会 HP で公開
　常任委員会での具体的な議論の内容が HP でご覧いただけるようになりました！
・令和 4 年９月定例会から「議案」などの会議資料を市議会 HP で公開
  どんな資料をもとに会議が進められているのかが HP でご覧いただけるようになりました！

広報広聴常任委員会の２事業について（実施報告）
「議会報告会・意見交換会（足利市消防団との意見交換会）」、
「中学生への出前授業」の実施結果について市長に報告しました。

報告書の内容は HP をご覧ください。
議会報告会・
意見交換会は

こちら

中学生への
出前授業は

こちら

PICK UP

PICK UP

PICK UP

通年で勉強会を実施しました！

勇退議員の皆さま 長い間おつかれさまでした

市長に提出しました！

初めての取り組みとして、委員会自らでテーマを設定し、それぞれの課題を深く掘り下げていく勉強会を、
継続的に実施しました。ここでは各委員会がどのような調査・研究を行ったのかご紹介します。

令和５年３月定例会
をもって６名の議員
が勇退されました。
長い間、市政の発展
にご尽力されました
ことに心から感謝申
し上げます。

総務企画防災常任委員会
本市の「人口問題」について調査研究すべ
く、まずは国勢調査の結果などを基に、本
市の現状を把握しました。その後、令和４
年３月に行った市民アンケートの結果を分
析し、本市の移住定住の取り組みについて
意見交換を行いました。また、人口動態の
変化については、市当局との懇談会を車座
形式にて行い、担当職員から忌憚のない意
見を聞くことができました。

教育経済建設常任委員会
当委員会の勉強会は、今年度の他市の先進事例調査のテー
マである「学力向上の取組み及びＩＣＴの効果的な活用」
について、本市の実情を調査することから始まりました。
鴻巣市の先進事例を踏まえて視察した三重小学校では、
学校現場における現状と課題が明らかになりました。
10 月からは「中学校における部活動の現状」について、
全市的な状況を教育委員会から聞くとともに、管内視察
を活用して、市内３校の実情を調査し、子供達にとって
望ましい部活動環境とは何かを調査研究しました。

民生環境水道常任委員会
令和５年１月まで６回にわたり勉強会
や管内視察を活用した調査研究を行い
ました。特に陳情の審査に先立って「子
宮頸がんワクチン」を取り上げ、審査
に活用したほか、今後全国の自治体に 
こども家庭センターの設置が努力義務
として課されることから、先立って国
の動向を調査研究し、市の政策展開に
備えました。

広報広聴常任委員会
議会の広報広聴は、地域課題や市民ニーズを「広聴活動」
の中で的確に集約し、議会活動の過程や結果を市民に「広
報」することで、議会と市民とをつなぐ役割を担い、ま
さに議会の活動の原点であるといえます。報道機関との
懇談会は、客観性や信頼性、速報性、経済性が期待され
る取組みであり、広報紙のリニューアルやコロナ禍に実
施した消防団との意見交換会、中学生への出前授業では、
一定の手応えを感じています。引き続き、調査研究を進め、
機能の充実と強化を図ってまいります。

大須賀幸雄議員大須賀幸雄議員
3期12年3期12年

中山富夫議員中山富夫議員
7期28年7期28年

平塚 茂議員平塚 茂議員
8期32年8期32年

酉田智男議員酉田智男議員
7期28年7期28年

柳収一郎議員柳収一郎議員
4期16年4期16年

冨永悦子議員冨永悦子議員
3期12年3期12年

ス
マ
ホ
で
も

　
ギ
カ
イ
中
継

　
　
や
っ
て
ま
す

ここで一句

しぎかいひろば　No.36609



足利市の『仕事』 は議会がチェックします！
あしかがしぎかい
密 着 ！

３月定例会では予算案を議決しました。市議会  の議決により、令和５年度の足利市の仕事が動き出します。
今回は、１年間のお金の動きに着目して、市議会  の役割をＰＤＣＡサイクルに沿ってご紹介します。

は、次の年度の市の仕事について、市役所の各課から予算要求という形で考えを聞きま
す。そして、市長の考えで予算案としてまとめ、市議会に提案します。

限られた収入の中で全て
を行うのはムリでも、未来
志向でチャレンジするた
め、７つの分野に重点的に

お金を配分した予算案
をつくりました。

予算は、１年間
の市の仕事を決
める重要な計画
です。慎重に審査
しましょう。

Do

Check

Plan

Action

D
C

P
A

❶予算を決める ❷事業を実施する

❸事業を評価する❹事業を改善して
次につなぐ

市長

は、市議会で議決された予算をもとに、
様々な事業を実施します。市長

市長

予算案の提案

は、毎月行われる全員協
議会や常任委員協議会

で事業の進捗などをチェックしています。
また、自主的に管内視察や勉強会を行って
調査や研究をしています。

市議会

は、市民の皆さんの様々な声を集めています！それは、集めた声を、市当局に
届け、改善の仕組みに活かしてもらうためです。

例えば、議会報告会・意見交換会では、地域の声をいただいており、令和４年度は消防団の声を
お聞きしました。また、中学生への出前授業では、未来を担う若者の声を聞かせてもらいました。

集めた声は、一人の議員として、志を同じくする会派の一員として、また審議会等の委員とし
て、様々な場面で市政へ届けています！

市議会

は、市長から提出された決算書などの資
料をもとに決算審査特別委員会を設置し

て審査します。審査では、各議員は膨大な資料を読み込んで
勉強し、それぞれの考えで事業の課題を指摘したり、今後の
あり方を提言するなど、活発なやり取りが行われます。最終
的に過半数の議員の賛成によって決算を認定します。

市議会

は、会計の専門家などの外部の有識者からなる監査委員に決算の審査を依頼します。
監査委員は、職員からの聞き取りや帳簿の照合などを行い、意見書を市長に提出しま

す。市議会には、決算書とともに監査委員の意見書や成果を説明する書類などが提出されます。
市長

役所の各課は、決算審査の際に指摘された課題や提言、そして、様々な場で市議会から届
けられた意見などをもとに事業を見直し、次の予算編成や組織体制、職員配置につなげ

ていきます。
市

事業の結果について、
決算として報告します。

決算では、適正に
予算が使われたの
か、事業の成果が上
がったのか慎重に審
査しましょう。

市長

監査委員 市議会

決算の提出

意見書を提出

決算の審査を
依頼

○○をつくる
ために○○円
必要です！

○○課 ○○課 ○○課

○○をよくする
ためには○○円
かかります！

○○円かけて
○○を
始めましょう！

令和5年度一般会計予算は537億円、ポイントは・・・

教育・文化　中学校の理科室へのエアコン設置・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・6,018万円
　　　　　 学校給食への物価高騰対策・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・6,519万円
産業・観光　サイクルツーリズムの展開・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・400万円
　　　　　 次の産業団地開発のための調査・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・4,097万円
健康・福祉　妊娠、出産期の相談支援、経済的支援・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・8,165万円
　　　　　 第３子以降への出産祝い金の給付・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・1,320万円
　　　　　 おたふくかぜの予防接種費用の助成・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・981万円
環境・安全　本市産出木材を使用した新たな斎場の建設・・・・・12億2,097万円
　　　　　 新たなごみ処理施設整備の造成工事など・・・・・・・・・・・・・1億560万円
都市経営　通勤時の特急料金補助などの移住者支援・・・・・・・・・・・・・・・2,658万円
自治体ＤＸ　ＡＩドリルなどの導入による教育ＤＸの推進・・・・・・・・・・・・・・・7,347万円

サイクルツーリズム推進事業

全員協議会 管内視察

決算審査特別委員会は
364号の特集をご覧ください

あしかがみで決算を見たけど、
私たちの想いを市に届けるには

どうしたらいいの？

市議会は市
民の声を

集めていま
す！

市議会は市
民の声を

届けていま
す！

は、市長から提案された予算案について、予算
審査特別委員会を設置して審査します。審査

では、各議員が決算審査で指摘した課題に対応したのか、また、
提言が反映されているのかなど、様々な角度からチェックを行い
ます。最終的に過半数の議員の賛成によって予算が決定します。

市議会

市議会
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○○をよくする
ためには○○円
かかります！
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ともに創立100年を超える歴史と伝統を誇る「足高」と「足女」の両校が統合され、
新足利高校が開校して一年が経ちます。
男子校、女子校時代を知る2年生、共学校として入学してきた1年生。次代を担う若
者たちが、伝統を引き継ぎつつ切磋琢磨する姿を市議会として見学しました。

統合新校「足利高校」を3月2日に訪問
ぎかいにとどけ

！

  わたしたちの
こえ

切磋琢磨して学び合う足高生の皆さんの益々
の活躍を期待するとともに応援しています！

未来に羽ばたけ足高生！！

今回見学した探究の時間「足利学」は、生徒自身が
“自分らしさ”や“将来の生き方”について、自らテー
マや課題を設定して、一人ではなく仲間と試行錯
誤しながら、能力や知識を養う学習です。
見学の日は、それぞれに考え抜いた研究の成果
を、クラスの代表として一組ずつ、1学年の生徒の
前で発表されていました。生徒の皆さんが、まさに
答えのない問いに挑み、主体性を育まれた様子を
拝見し、大変頼もしく、心強く感じました。

1年生の総合的な探究の時間
「足利学」を見学しました！

生徒会の2年生に聞きました『足高のココが好き！こんなふうに学びたい！』

今後は足利学スペース（仮想空間上の足
利）をよりクオリティの高いものにすること
で話題性を高め、足利銘仙と足利を知る
きっかけを増やしていきたいです。

今回の探究活動で、私は足利
の食文化について関心を持ち
ました。地域の人々が持つ足
利の食への思いに触れ、
それらを守っていくことの
大切さに気付きました。

私は空き家について探究を進め
てきましたが、成果発表会を通し
て、より具体的な提案が必要だと
感じたので、反省を活かしこ
れからもさらに深い探究を
進めていきます。

探究学習を通して、様 な々足利の魅力を見つ
けることができました。きっとまだまだ知らな
い事があると思うので、足利の行事に積極的
に参加して見聞を広めていきたいです。

足利の良さを再認識することが
できて良かったです。さらにこれ
からは足利の良さを広めるため
に率先して地域活動に参加
するなど、地域活性化に
貢献していきたいです。

分からない事を友達に頼って一緒
に解決しようとする姿勢や
絆が好きです。将来に向
け、ブロック制度で得
た新しい発見や学
びを生かし、学校
をよりよくしてい
きたいです。

行事や勉強、部活動など、とに
かく何事も全力なところが好き

です。様 な々人とコミュニ
ケーションをとるた
めに手話の勉強を
受験勉強と並行
して頑張ってい
きたいです。

篠原さん

齋藤さん

尾花さん

川岸さん 川口さん

吉田さん、山田さん、亀山さん

岡野さん 川島さん 竹さん

個性豊かな生徒と先生が、お
互いを受け入れて生活してい
るところが好きです。こ
れらの個性を生かし、
私たちにしかできな
いアイデアを社
会に出したい
です。

男女関係なく、どの行事にも熱
心に取り組む所です。また、今
後は足利高校内だけで
活動するのではなく、
地域との関わりを深
め、社会に貢献で
きる生徒になりた
いです。
N
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